



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECEMAL
DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

<p>SUSCRIPCIÓN</p> <p>España un trimestre. ptas. 1'25 Extranjero » » 2'50</p>	<p>SE PUBLICA LOS DÍAS</p> <p>10, 20 y 30 DE CADA MES</p>	<p>Anuncios á precios convencionales</p> <p>No se devuelven originales aun cuando no se publiquen</p>
------------------------------------------------------------------------------------------------------------	----------------------------------------------------------------------	-----------------------------------------------------------------------------------------------------------

Súrsum corda

¡Arriba los corazones! Nada de pusilanimidades ni desfallecimientos; con la alegría en el rostro y el ánimo en el corazón es como se afrontan y dominan siempre los reveses. Y después de todo, aquí ¿qué ha pasado? Nada; absolutamente nada. Esa acta que vuela hacia el Parlamento en alas de la traición, volverá a nuestras manos; vivid seguros, volverá.

Cerrad vuestros oídos a la insidia que ahora ha de zumbiar insistente en torno de vosotros, queriendo aprovechar las circunstancias y fiada en el abatimiento que supone en vuestro ánimo. Conoce que la depresión de espíritu es terreno abonado para sembrar en él toda semilla de embustes y temores y procurará aprovechar esa disposición de vuestro ser.

Os hablarán ¡imaginad lo que os hablarán! Os dirán que todo va a transformarse completamente, y en lo que pondrán más empeño, es en haceros creer que los Ayuntamientos van a ser sustituidos inmediatamente. Esta es la aspiración suprema de sus anhelos, su Dios, la razón única de todos sus movimientos, muy plausible si encarnara el ansia de administrar bien y de sacrificarse por su país; pero vosotros sabéis perfectamente lo que han sido los Ayuntamientos en sus manos: mangoneo, desprecio, venganza y provecho propio. En una palabra, me-

dio de aupamiento personal y la espada de los rencores. Estad tranquilos, los tiempos no transcurren en balde y hoy menos que nunca permiten esos atropellos. Recordad que precisamente uno de esa índole, aquel brutal que conserva con caracteres indelebles vuestra memoria, fué el que les derribó y mantendrá alejados para siempre de la administración municipal. Veréis acaso esto, y será lo único que puedan observar vuestros ojos: una cartería pasar de un individuo para otro; como si dijéramos, el hambre levantando el vuelo de un sitio para asentarse en otro.

Lo que ahora acaba de ocurrir, no es motivo para apocamientos, que implican cobardía; el valor es el que vence siempre; contiene al adversario, y removiendo vigoroso los obstáculos, obtiene el triunfo. Puede en alguna ocasión malográrselo la traición, como en ésta; pero la espada del traidor no se desenvaina dos veces. Es más, los contratiempos son necesarios y convenientes, porque enseñan, y ahincan más el ánimo en su empeño para los que se sienten verdaderamente hombres, son robustez y aliento del corazón.

Os lo repetimos; no ha pasado nada, porque en realidad nada ha pasado. La incertidumbre actual, la desorientación que nos rodea, el tambaleo en que todo se estremece, esas Cortes seccionadas que van a reunirse, si se reúnen, mosaico de grupitos en que ninguna dirección tiene ventaja sobre otra, Cortes verdaderamente neutras; la negrura que ciega los ho-

rizontes de la patria, la confusión, en fin, en que nos movemos, todo augura que este revés será pasajero, completamente fugaz. Entretanto, permanezcamos nosotros firmes en nuestro puesto, siguiendo el ejemplo de nuestro entrañable jefe, que desde las apartadas playas de Cuba, aunque otra cosa quiso hacerse creer, continúa mirándonos con amor y ofreciéndonos como espejo de constancia y entereza.

Labor de "lealtad"

Ha terminado la campaña electoral, cuyo resultado ha sido desfavorable para la agrupación que un día formó D. Vicente Lorient. El triunfo de la candidatura maurista ha debido sorprender al mismo agraciado D. Ramón Navia Osorio, pues para él y sus secuaces debió ser inesperado; empezamos nuestra campaña con serenidad y no queremos perderla ahora en estas horas de contrariedad ya que la responsabilidad de la derrota de D. Melquiades Alvarez corresponde entera a los que facilitaron la victoria del candidato adverso con sus neutralidades unos y con sus traiciones otros. No hemos de hacer el más leve comentario respecto de la conducta de los que fueron nuestros amigos o nuestros aliados; exponremos los hechos y que nuestros amigos fieles juzguen la conducta de todos.

A fines del pasado mes de Enero o principios de Febrero, pues no estamos muy seguros de la fecha, celebró una conferencia en este pueblo el Sr. Marqués de Santa Cruz con D. Victoriano García de Paredes; en ella enteró a éste el Marqués de que su hermano D. Ramón tenía el propósito de presentar su candidatura por este distrito en contra de la de D. Melquiades Alvarez; que ya había cableografiado a D. Vicente Lorient enterándole de tal propósito y pidiéndole su apoyo, expresando también el Marqués que antes de pretender otro auxilio solicitaba el nuestro, el de los amigos de Lorient, que eran los suyos, pues más próximo estuvo siempre a ellos que a las fuerzas pidalinas, a las que había combatido anteriormente; que, en todo caso, la lucha no había de ser contra nosotros, ni contra Lorient, a cuya disposición dejaría su hermano el distrito el día que regresase de Cuba, que tampoco les movía animadversión ninguna contra la persona de D. Melquiades Alvarez, a quien particularmente estimaba, sino contra la política de las izquierdas.

Contestó a esto el Sr. García de Paredes que, sin conocer la respuesta que el Sr. Lorient daría al cablegrama del Sr. Navia Osorio, casi aseguraba que sería contraria a las pretensiones de este señor, pues conocía su sentir por repetidas cartas en que siempre aconsejaba a sus amigos que no abandonasen a don Melquiades Alvarez, y sobre todo que, —siguió el señor García de Paredes— aunque ya sabía que en la

política al uso no se contaban las defecciones, el buen nombre de la agrupación exigía el seguir al lado de quien, como D. Melquiades les había redimido del caciquismo que imperara en el distrito. Como el Marqués expresara el deseo de cambiar impresiones con las personas más significadas de nuestro partido, el Sr. García de Paredes le facilitó el medio, reuniendo al día siguiente a las que pudo, a las de los pueblos más próximos, ya que la premura del tiempo no consentía que se reuniesen los de los concejos más lejanos. Los reunidos expresaron al marqués la imposibilidad de apoyar a su hermano por las mismas razones que el Sr. García de Paredes le había expuesto.

Inmediatamente empezó la campaña electoral. El estado del distrito en aquellos días era el siguiente: En Castropol, Tapia y el Franco seguían nuestros amigos en su puesto y en los tres puntos se contaba con la gran mayoría que luego se ha visto; en Boal existía un pacto por el cual los antiguos adversarios habían convenido no hacerse la guerra, ignorando nosotros en este momento si el convenio llegaba a más; en San Tirso de Abres, su jefe político D. Alvaro Méndez Lenza, después de la caída de los pidalinos, inició una aproximación a D. Melquiades Alvarez, y en la última lucha sostenida por éste contra D. Carlos Cienfuegos, —mejor dicho, conato de lucha, —el señor Méndez Lenza apoyó al candidato reformista y de aquel concejo salió el acta con la totalidad del censo a favor de éste, siguiendo desde entonces dicho D. Alvaro en completa inteligencia con los reformistas y separado no sólo de D. Everardo Villamil, con quien nunca se entendió, sino de su antiguo e inmediato jefe el Marqués de Canillejas.

Así las cosas, y por mal que éstas fuesen, se podía calcular como base segura de elección a favor de D. Melquiades Alvarez una mayoría de 800 a 900 votos en los concejos que llevamos dicho, que compensarían con creces la casi segura minoría de Taramundi (150 votos), y el empate probable de Vegadeo, de donde había datos de las últimas elecciones municipales, celebradas recientemente, y no contamos a Villanueva de Oscos por ser un censo escaso, y cuya mayoría ó minoría no había de pesar al final.

A los pocos días, varios propietarios, que siempre habían estado a nuestro lado con entusiasmo, declararon su neutralidad en esta contienda, y nada opuso a ello el partido reformista, aunque causó extrañeza la de alguno de ellos, si bien se creyó respetable la de otros. Es cierto que personalmente cumplieron todos lo prometido, no votando a Melquiades Alvarez ni a Navia-Osorio; pero los colonos de algunos fueron obligados a quedarse en casa si no querían votar la candidatura maurista y los de otros votaron en contra nuestra amenazados con el desahucio sino se avenían a cumplir lo que exigía EL AMO. A la gente imparcial le pareció esto un nuevo concepto de la neutralidad.

Próximas ya las elecciones de diputados y en toda

su intensidad la campaña, se ofreció una dársena para Figueras, ofrecimiento que no dió el resultado apetecido, como tampoco lo dió el que se dice hecho a los marineros de Tapia, de 15.000 pesetas para redes, si bien después se coaccionó a aquellos por el sistema del terror, con la amenaza de futuras contrariedades respecto a embarques, navegación, etc.; a la Roda se le ofreció un camino a Porcia (40.000 pesetas); a Añides otra cantidad crecida para otro camino; a Villanueva otra para una escuela; y por fin, se dice, y lo creemos, que los cien votos de la parroquia de Castrillón fueron comprados en 4.500 pesetas para ser empleadas en la construcción de un puente, siendo de advertir que a ese vecindario, por gestiones del partido reformista, se le hizo el beneficio de ser empleadas en mejoras antes de ahora 18.000 pesetas cuando no había que soñar en elecciones.

Llegó el día de la votación y obtuvimos, poco más o menos, en Castropol, El Franco y Tapia, la mayoría esperada; en Boal, a pesar de los trabajos de propaganda de nuestros fieles amigos de aquel concejo, bajó la votación a 173 votos de minoría para los reformistas; en Vegadeo, minoría también de 75 votos; en Villanueva 43, y en Taramundi obtienen nuestros amigos 132 de minoría, es decir, más de lo que allí se esperaba, pues se calculaban 150. En resumen, quedó a nuestro favor, sin contar a San Tirso de Abres, cuya elección no se celebró el día señalado, 69 votos de mayoría. Quedaba pues, pendiente del resultado de la votación de este último concejo la victoria de uno u otro candidato.

Ocupémonos ahora de San Tirso. Ya hemos dicho que D. Alvaro Méndez Lenza, cuando vió claro el desastre conservador al ser diputado por primera vez por este distrito D. Melquiades Alvarez, quiso venir a nuestro campo abandonando el suyo, donde quedaba el Marqués de Canillejas, no sabemos si extrañado o no de la defección de su antiguo amigo político, pues tenemos entendido que el viejo marqués no tiene temperamento muy filosófico que digamos. El hecho es que D. Alvaro, por intermedio de algunas personas se aproximó todo lo que pudo o le permitieron al partido de D. Melquiades Alvarez. Estaba, pues, casi nos atrevemos a adivinar que contra la voluntad de alguna significada persona de nuestra agrupación, en las filas nuestras y no en las suyas de antes.

Llegó esta lucha y D. Alvaro siguió en inteligencia con los reformistas y dando a entender con sus actos y sus palabras que votaría a D. Melquiades Alvarez en unión de sus fuerzas políticas. Días antes del día 24 de Febrero, señalado para la elección de diputados, convocó a una reunión, según él dijo, a los vecinos significados de San Tirso y en ella predominó la idea de votar a D. Melquiades Alvarez, salvo la opinión de un pequeño grupo que arrastraría contados votos, apenas una docena, que abogaba por Navia-Osorio. Resultado de la reunión fué que Méndez recibió la documentación de la Mesa electoral para dis-

poner la votación el día señalado, recibiendo después varias veces la visita de significados elementos reformistas, con los que cambiaba impresiones casi a diario y dando por cosa cierta que apoyaría a D. Melquiades.

El último sábado desapareció de San Tirso el presidente de la Mesa, siendo llevado a la Vega en donde se le expide por el médico Graña una certificación de enfermo para que no presidiese la Mesa. Llegan las ocho de la mañana del domingo y la Mesa no se constituye, y la Junta del Censo, que la forman amigos del D. Alvaro, no procede a sustituir los ausentes, para celebrar la elección ese día pues es de advertir que los adjuntos, amigos también de aquel, brillan por su ausencia.

Por la tarde manifiesta a varios reformistas Méndez Lenza que le robaron el presidente y que le van a echar la culpa a él; los reformistas se hacen los tontos porque era de buen gobierno proceder así, y el Méndez sigue en sus manifestaciones reformistas, claras, explícitas, diciendo que votarán á D. Melquiades sus amigos políticos, es decir, el noventa por ciento del censo de aquel concejo.

En la mañana del martes 26 de Febrero llegan a San Tirso el diputado por Avilés D. José Manuel Pedregal y el que lo es por Oviedo D. Ramón Valdés. Reunidos a las nueve de la mañana allí estos señores con D. Alvaro Méndez, y estando presentes los diputados provinciales D. Celso Gómez Argüelles, D. Teodoro Vega y D. Victoriano García de Paredes, y los señores D. Victor Ochoa, D. Conrado Villar, D. Manuel Piñeiro, D. Teodomiro Menéndez y D. Alvaro Aenlle, el Sr. Pedregal habló largamente con el jefe político de San Tirso, en cuya conversación ratificó éste su promesa, y al despedirse, teniendo el diputado por Avilés estrechada la mano de Méndez Lenza, dijo éste en alta voz: «VÁYASE V. TRANQUILO HASTA MAÑANA; ESTOY EN DONDE LES HE PROMETIDO ESTAR Y CREA V. QUE NO SOY DE LOS QUE CAMBIAN.

Eran las diez de la mañana; llegó a los pocos momentos el marqués de Canillejas y celebró una conferencia con Méndez Lenza, y aunque el Marqués dista mucho de tener grandes facultades de persuasión, las tuvo sobradas para traer a su antiguo redil a la descarriada oveja pidalina, pues a las cuatro de la tarde, estando aún los señores dichos en casa de don Manuel Piñeiro, recibió éste una carta de Méndez en que decía que no podía apoyar á D. Melquiades Alvarez, por lo que devolvía las candidaturas de éste y 300 pesetas que recibiera para gastos de la elección. Inmediatamente, cuando no habían salido aún de San Tirso las personas que estuvieron presentes a la primera conferencia, comenzó a hacer circular órdenes para que sus amigos bajasen al pueblo y prepararlos para la votación a favor del Sr. Navia Osorio.

Ni un solo comentario ha de salir de nuestra pluma en este momento; exponemos los hechos y el que

nos lea, amigo o adversario, haga las meditaciones que guste y aplique los calificativos justos a quien crea que los merece.

Respecto del caso de San Tirso, nos ocuparemos en sucesivos números con más extensión y copiando documentos, si logramos obtenerlos de las personas que creemos que los guardan. Iniciamos hoy nuestras gestiones para escribir con buen arsenal de datos y no caer en afirmaciones gratuitas que nos hagan incurrir en errores.

Hasta otro día, y a los que así lo han querido les deseamos un sueño tranquilo, si puede ser.

Para gobierno de todos

Conviene, para que todo el mundo tenga el valor de sus propios actos y no disculpe su conducta con la actitud en que suponen actualmente a D. Vicente Lorient, que copiamos la siguiente carta de éste llegada recientemente aquí:

«Habana, Enero 24 de 1918.

Queridos Máximo, Victoriano y Ricardo: hace tres días recibí cablegrama de Luis Navia Osorio pidiéndome apoyo para la candidatura de su hermano, que, al parecer, se presenta por Castropol. Le contesté, como comprenderéis, que no podía ser.

Por cierto que me ha extrañado que se me pidiese eso. Solo que se hubiese corrido, y ellos lo creyesen, que estaba yo enemistado con Melquiades, y aún así no me agrada que me confundan con los que a *telón rápido* se van a la acera de enfrente.

De estar disgustado me quedaría en casa: sería todo. Temo que por una u otra causa perdamos a Melquiades, que sería perder su rumbo el Distrito y volver a los antiguos tiempos.

Adiós y que Él nos ampare.

Vuestro afectísimo

VICENTE»

Como suponemos que se ha de decir que esta carta es apócrifa, que ha sido inventada porque las circunstancias lo exigen, damos nuestra palabra de caballeros de que es auténtica y que el original de ella, escrito de puño y letra del Sr. Lorient, se halla a la disposición del que desee examinarlo para lo que no habrá más que solicitarlo de D. Victoriano García de Paredes o de D. Ricardo López, quienes lo mostrarán al amigo o al adversario que así lo desee.

Desde la Vetusta

CRÓNICA DECENAL

Carnaval pasó en su carroza triunfal llena de vino, de sol y de alegría, en un ruidoso despertar de risas fecundas y de luminosas ensoñaciones... Pasó, como todo pasa, dejando en las almas una estela de añoranza vivificadora y en otras un caudal de ilusiones muertas apenas florecidas en los corazones... ¡Cuántas quimeras imposibles se habrían forjado en las cabezas alocadas estos días de Carnaval! Y llegaría el momento, y sería tan efímero el goce, tan relativa la dicha, que el alma siempre hambrienta de venturas, rompería en sollozos íntimos ante la realidad pobre y mezquina, y sufriría el más doloroso de los desconsoles...

El cronista ha quedado también un poco defraudado. Yo creí que, por lo menos, en las calles de Oviedo se verían notas de color y de Arte, de alegría sana y bullanguera, pregón infatigable de salud espiritual y de confortamiento común; pero solo he podido observar un desenfreno antiartístico con repetidos ataques al sentido y a la estética. Mascarones groseros, exentos de comicidad y de gracia, piruetear por Uría molestando a los transeuntes pacíficos, o comparsas soeces bebiendo la sidra por botellas de lejía. Las mujeres, que en otras partes dan al Carnaval su encantadora femineidad y su precioso caudal de gracia y picardía delicadas, aquí en Oviedo no llegan más que al disfraz insulso o al descocamiento más vergonzante en el baile, aún en los bailes medianamente decentes.

Sin embargo, hubo una que otra nota excepcional. Las Tunas de Valladolid y Santander rompieron la monotonía de las horas iguales con el alegre repiqueteo de sus pasodobles y con la gallarda uniformidad de sus trajes. Tuvieron, además, rasgos simpáticos, entre ellos hacer postulaciones públicas en favor de las Hermanitas de los Pobres, cuyo edificio se quemó completamente hace días. Unas pobres y buenas monjitas, que son muy simpáticas por que cumplen el sagrado deber de cuidar a los viejecitos asilados.

Fué un detalle que me emocionó. Por la calle de Uría iba un landó abierto, ocupado por dos muchachos de la Tuna y por dos viejecitos del Asilo. Lo seguían la Tuna, tocando un marcial pasodoble y haciendo una espléndida colecta en el trayecto. Era curioso observar a los pobrecitos ancianos, ellos que están despidiéndose de la vida, ir entre la algazara de los que llegan a la vida con un tumulto de risas en los labios. Y era consolador, ver a cuarenta jóvenes pedir en nombre de la misma alegría un socorro para la tristeza de esos pobrecitos viejos que para más desdicha vieron con sus ojos cansados quemarse la casa donde recibían abrigo...

El domingo de Carnaval, la Academia Ojanguren tuvo la amabilidad de poner en escena la obra del

cronista «La Pesca del Novio». A tantas atenciones como allí he recibido correspondo con mi agradecimiento, que ofrendo especialmente al simpático Enrique Ojanguren, buen artista y buen amigo.

Hasta otra semana, lectores.

P. P.

Insubstantialidades

El mayor regocijo de la vista es tenderse por nuestra tierra después de las últimas elecciones. En nada de días, se ha transformado radicalmente. Escuchen nuestros lectores: dársenas espaciosas, en cuyas serenas y resguardadas aguas se columpian graciosas barquichuelas; amplias carreteras uniendo risueñas aldeas; puentes colosales sobre regatos parlanchines, donde brota un manantial; una fuente de mármol con la estatua de Neptuno; y en el mar, ¡ah! la mar, pintorescos grupos de embarcaciones tendiendo sobre las aguas modernos y flamantes aparejos de pesca, que no hay pescado que no trasladen a las playas. Nos faltarán o tendremos a precios imposibles el pan, la carne y las patatas; pero en cambio, comeremos a céntimo la merluza.

Y con esto y con que el vino no escasee, merluzas como tiburones.

¡Dios corone de gloria al bienhechor!

* *

Lo que también nos ha quedado es un olor a gasolina que no soportan las narices.

Un dato mal oliente que acredita la abstención absoluta del gobierno en estos jaleos electorales.

Si interviniera en ellos, sabría donde se ocultaba la gasolina y no estarían paralizados muchos de los servicios nacionales, como el correo de Ribadeo a Lugo en la vecina y hermosa región gallega.

Pero como no intervino.....

* *

Las elecciones actuales no tuvieron ni tendrán ejemplar en la emisión espontánea del sufragio. Todos los procedimientos corrientes y molientes en el amasijo y condimentación de actas se suspendieron; la voluntad del elector quedó exenta de presiones, flotando libre como el ave en los espacios.

Ya que nombré a las aves, escuchad el canto nuevo que entonan ahora en las zarzas de las veredas y en los árboles que rodean los caseríos de nuestros campos.

—Veinte duros, y el voto. Acepta o te acordarás de mí.

—¿Olvidaste la deuda? El voto o a saldarla mañana.

—Arañ las tierras con la yunta que te presté; pues el voto o la yunta.

— Me das el voto o te despojo del caserío.

Un labrador me aseguró que se habían soltado a cantar así en estos días. ¡Si se habrán repetido esas

palabras para que se les gravasen de tal suerte en su cabecita de pájaro!

* *

¿Los funcionarios de un gobierno, deben ser como encarnación de sus leyes y disposiciones, en forma que su conducta y actuación como tales no se opongan ni desvíen un ápice de ellas?

¿Sí? Pues contárselo a algún Comandante de Marina. Y si él no estuviere en autos, que se informe de su ayudante.

Sr. Bahamonde, Sr. Ministro de la Gobernación; por si fuese cierto que V. nunca colgó de sus hombros la hopa infame del político al uso y fuese decisión firme de su voluntad abandonar el Ministerio que desempeña con la pulcritud con que llevó la toga antes de entrar en él, sepa V. que por acá se han tomado sus disposiciones en materia de elecciones como una de tantas farsas del ramo.

¡Tan desacreditado está el género!

* *

En el asilo de ancianos acaba de penetrar un rayito de luz que les confortó el ánimo y llenó de alborozo. Son muy naturales, y hasta humanas, esas expansiones en los que sienten cercano el término. Lo triste, lo amargo, es que la nube que permitió el paso a la luz a través de sus vapores tiende a condensarse, ennegrece cada vez más, y eclipsando el resplandor, volcará nuevas sombras sobre los abatidos y apergaminados semblantes.

Cuentan que uno de los venerables, próximo ya a frisar en los ochenta, en el desvanecimiento de la fruición, y con el tartamudeo propio de la emoción, soltó esta frase: *Hay que barrer los Ayuntamientos.*

¡Los viejos siempre tan inclinados a limpiar!

Pues ahora no hay basura.

* *

Alvaro, el preclaro Alvaro, árbitro momentáneamente de la situación, entregó con mano limpia, símbolo de honradez y fidelidad, el acta de Diputado a Cortes por este distrito al candidato D. Ramón de Navia-Osorio y Castropol.

El precio de la traición de Judas es conocido; ¿puede saberse a cuánto monta el precio de esa acta?

Por si el pundonor sellare los labios de Alvaro, tiene la palabra el Sr. Herrero.

* *

En la carta de nuestro querido Jefe, el Excmo. don Vicente Lorient, publicada en el número anterior de este decenario, y que alguien, espantándose las moscas, se atrevió a calificar de apócrifa, confiaba aquel corazón hidalgo, albergue de lealtad y asilo de amistad sincera, en que la totalidad de sus amigos le fuesen fieles en estas elecciones.

No se equivocó; ¡todos le fueron leales!

MÁSCARAS

Pecadora, tu risa ¿qué secreto doliente guardaba en la tarde sensual?

¿Qué sortilegio triste, melancólicamente moría en tu risa de cristal?

Tus labios eran una flor muriente, tu mirada no ardía, encendida y jovial y una nube velaba en tu pálida frente...

¡Pecadora, dolor de Carnavall!

Tu alegría es la pena más grande en la alegría rumorosa y vibrante de este día...

Por eso se entristeció mi corazón.

Porque yo también sufro el desdén de la vida y tengo como tú en el alma una herida que me hizo otro tiempo una muerta ilusión.

II

Bailaba Colombina, alocada y gentil en la sala colmada de color y de sueños; parecía una inquieta mariposa de Abril en los brazos galantes de sus prosaicos dueños.

Llegó Pierrot muriente de ilusión y de amor.

Daba risa su traza y todos se reían viendo la cruel careta que le daba el dolor...

(En el salón las flores de pena se morían).

Y el soñador salió al jardín con la Luna, la amada de los tristes, de los que sin fortuna van por la vida en busca de limosnas de amor...

Y le dijo su triste congoja aquel poeta a quien el dolor puso una torpe careta.

¡Y la Luna lloraba con más pálido albor!

J. Díaz Fernández.

En Oviedo, Carnaval de 1918.

De Luarca

El baile del martes de Carnaval

Eran las once de la noche...

Penetramos mi amigo Ignacio y yo en el elegante salón del Casino Popular, el cual, a pesar de la temprana hora, ya se hallaba tan concurrido que no podíamos atravesarlo sin temor a que fuésemos arrollados por algunas de las máscaras que formaban el baile.

Me coloqué a la izquierda de la puerta y no tardó mucho, en conseguir llevarme a su lado una máscara, que, después de largo rato me refería una serie de cosas por mí no desconocidas.

Me fijé en ella; sus ojos negros, con las miradas que producían, a través de un velo que cubría su antifaz, parecían conocerlos y aunque aquella voz formada de diferente modo—quizá para desconocerse más—no me era posible distinguirla, sin embargo en mi se recordaba, dudando de quién sería. Averigué e investigué para saber quien era aquella máscara que me reflejaba las mismas palabras que las tenía en conversación reciente. Pero fué inútil. Yo no podía presumir que era la misma a quien yo se las había proferido, porque en el mismo salón estaba, si, pero estaba sin disfrazar y la veía yo mismo.

Se terminó el baile con una animación grandio-

sa y aún es hoy el día que no puedo decir quien era aquella joven que sabía mis secretos y que ocultaba su nombre.

Pero presumiré siempre que era una amiga de la verdadera poseedora del secreto.

Pin del Regueiro.

Luarca, 17 Febrero, 1918.

Para «Castropol»

DESDE OVIEDO

Velada teatral y éxito del joven castropolense José Díaz Fernández

Los alumnos de la Academia Práctica Mercantil, que tan dignamente dirige D. Armando G. Ojanguren, con motivo de pasar los carnavales lo más agradablemente posible, (*lejos del mundanal ruido*) organizamos dos magníficas veladas que se celebraron los días 10 y 12 del presente mes.

En ellas tomaron parte los aplicados alumnos de ambos sexos, que forman el Cuadro Artístico de la Sección Recreativa e Instructiva de dicha Academia.

No hay para que decir, que tanto ellos como ellas desempeñaron sus papeles de una manera magistral, y, francamente, los que tuvimos la suerte de presenciar tan amenos e instructivos espectáculos, no podíamos figurarnos que se tratase de simples aficionados al arte de Talía, y si, más bien, creíamos estar admirando a ya consagrados artistas; que tal fué la buenísima interpretación que dieron a cuantas obras formaban el lucido programa de ambos días.

Pero, lo que verdaderamente constituyó la ansiedad del selecto público que llenaba el espacioso salón del lindo teatrillo, era el anuncio del estreno de «La Pesca del Novio» del joven castropolense José Díaz Fernández.

Algunas referencias teníamos de este modesto muchacho como excelente escritor y poeta; pero verdaderamente no podíamos imaginarnos, que, como autor de comedias, llegase a tan envidiable altura, pues a pesar de constituir «La Pesca del Novio» un simple ensayo teatral, hemos podido apreciar en el joven autor, una gran facilidad para manejar los personajes, así, como también una gracia especial que hace no decaiga, ni por un solo momento, el interés que el público manifiesta desde el primer momento.

En fin, no quiero por más tiempo decir las cualidades literarias que este joven revela por temor de ser molesto a sus modestísimas condiciones, y solo diré, para terminar, que el público premió su trabajo con estrepitosos aplausos y haciéndole salir repetidas veces a escena para conocerlo y ovacionarlo.

No dudamos que esto no será lo último que podamos apreciar del Sr. Díaz Fernández, a quien de todo corazón deseamos que prosiga por ese camino que puede llevarlo a la cúspide del triunfo.

G. David.

DEL PARTIDO

BOAL

LAS PASADAS ELECCIONES

Han pasado las elecciones de diputados muy

tranquilas, a pesar de que los conservadores querían hacerlas apresuradamente.

En este concejo ha sido escandalosa la compra de votos. En la parroquia de Castrillón que son ciento sesenta votos, fueron comprados por cuatro mil pesetas.

En Doiras los pagaron a 25 pesetas, en Prelo fué el perito de Vichural, amenazando a los caseros que si no iban con Osorio que les echaba fuera de las casas; en Langrave, a 15 pesetas; en Armal a igual precio, y además, una comida que duró hasta el amanecer.

En Villanueva se vendieron por mil pesetas, en Miñagón por quinientas, en Serandinas pagaron a 25 pesetas voto, y en todos los pueblos del concejo los pagaron a buen precio.

A pesar de esta escandalosa compra, en Boal sacamos los reformistas 31 votos de mayoría; en los dos colegios restantes sacaron mayoría los caciques; pues son pueblos muy malos de convencer.

Ahora lo que debíamos hacer (pues lo podemos probar) es levantar una protesta ante el Gobernador de la provincia por la escandalosa compra de votos de los cacicuelos y volver a hacer unas elecciones que fuesen sinceras.

La señorita de Vega del Ouria, mujer de grandes dotes y everardista, que se metió en todo, quiso ser dueña del colegio de Boal; pero esto no *coló* y la pobre cacicuela tuvo que estar acompañada de los honrados reformistas, que le hicieron cumplir como debía.

* * *

VIAJERO DISTINGUIDO

Hemos tenido el honor de saludar en esta villa al querido jefe del partido reformista de El Franco don Victor Ochoa.

Seguidamente salió en su hermoso automóvil, siendo despedido por numerosos amigos y correligionarios.

J. DA CARRETERA.

Vegadeo

La Junta directiva de la Sociedad benéfica «Obreros Amigos», que ha de regir en el presente año, quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Aquilino Zárate Rey.
Vicepresidente, D. Camilo Murias.
Secretario-Tesorero, D. Eladio Vijande.
Vocales, D. Saturnino Lavín, D. Alejandro Arias, D. Fermín Villaveirán, D. José María Lavandera, D. Benigno Pierres, D. Antonio Prieto y D. Alberto Món.

También se ha constituido el día primero del mes que cursa, la Directiva de la Sociedad «Tertulia de Recreo», que funcionará durante todo el año actual. Se constituyó del modo siguiente:

Presidente, D. Federico Magadán.
Vicepresidente, D. Ramón Arango.
Secretario-Tesorero, D. Juan Freige.
Vocales, D. Pascual Lahoz de Val, D. Fulgencio Ramos, D. Manuel Pérez García y D. Luciano López.

Para Cádiz salió nuestro muy querido amigo D. Gerardo Alvarez. De dicho punto partirá para Puerto Rico.

Magaral

DE LA DECENA

Ha sido elegido diputado a Cortes por el distrito de Ribadeo nuestro distinguido amigo D. Ramón Bustelo, que en la anterior legislatura representara ya con el beneplácito de todos, dicho distrito.

Reciba el Sr. Bustelo nuestra sincera felicitación.

Las oficinas de Correos admitirán en lo sucesivo, paquetes postales dirigidos a la República de Venezuela.

El peso de estos paquetes no debe de exceder de 5 kilos y sus dimensiones de 60 centímetros de largo y 54 centímetros cúbicos de volumen.

UN «MISERERE»

Notable por todos conceptos debe ser la composición que para ser ejecutada a voces y orquesta en Ribadeo, en la próxima Semana Santa, compuso ex-profeso el eminente Profesor Sr. Parra, antiguo músico de Alabarderos y director que fué de la Banda municipal de dicha villa.

Según nuestros informes el número de cantantes excederá de cuarenta, contando los de las dos cuerdas de tiples en las que se buscarán delicados y escogidos timbres de femeniles voces.

El párroco Sr Amor y el Sr. Paz ponen todos sus cariños en el mejor éxito de esta empresa, que constituirá un acontecimiento bajo el doble aspecto religioso y artístico.

Manuel González Méndez

Corresponsal directo del Banco Español del Río de la Plata en Valdeparés (Asturias).

Se recibe dinero en cuenta corriente, a plazo fijo, valores en custodia; se dan y reciben giros para cualquier punto de España y del Extranjero, y se efectúan toda clase de operaciones Bancarias.

Gran liquidación

de una partida de calzado de las mejores marcas para caballeros, señoras y niños.

Dará razón CÁNDIDO RODRIGUEZ, Fuente-nueva, RIBADEO.

En esta misma casa se vende una biblioteca con libros de renombradas firmas, para abogados y procuradores.

También se vende una máquina de vapor con caldera y máquina en conjunto, de 150 kilos de peso, útil para muchas industrias.

Compra y venta de toda clase de muebles.

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico

CARLOS CONDE, ÚNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que **un solo enfermo de anemia** dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, botica de Sanjurjo. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel García Presno, Paseo de Julio 160, Buenos Aires.

En Chile, D. José Benito Alvarez, Oficina San Antonio, Zapiga.

En Puebla, México, D. Manuel M. Sanjurjo, 9 de San Ignacio Zaragoza 12, Apartado Postal 24.

En Cuba, D. José Antonio Garcia, Amargura, 13, Habana.

Imprenta del CASTROPOL

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo

Esmeradas impresiones

Anuncios a precios económicos

LOS PEDIDOS:

Sr. Administrador del "Castropol"